
「探滬」開眼界 交流識國情
驚歎創新創業發展迅猛 港生：願到當地闖一闖
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此次行程中，來自香港大學的研究生黃楚峰，
被不少港生親切地稱呼為「中醫師」。他隨身攜
帶簡單的針灸裝備，通過所學為同學們紓解疲
勞，還熱心地分享中醫知識，推廣傳統文化。問
及未來的發展方向，他笑說，「這一次行程我很
有收穫，內地發展很迅速，未來如果創業，上海
也是一個理想的地方。」
與很多港生不同，黃楚峰是在內地讀完大學本科，

再回港深造。他當年升大學時基於興趣選定了中醫為
發展目標。「那為什麼要到內地來學習呢？家人當時
就建議我，『既然選擇中醫，當然要到內地學，那裡
機會也很多』，我覺得很有道理。」之後，黃楚峰努
力考上天津中醫藥大學，並順利完成了本科學習。

走遍各省市 多看多體驗
在內地生活、學習的幾年中，黃楚峰坦言，看到了

內地飛速的發展，「我有一個目標，就是走遍中國各
大省市，親眼看看各地發展，了解風土人情。」北
京、天津、四川、西藏、青海……目前，黃楚峰已經
走遍內地20多個省市，「我很關注國家的發展，我也
相信，要多看多體驗，才能全面認識、了解。近幾
年，國家提倡大眾創業萬眾創新，所以我就參加了未
來之星上海團活動，想要了解創新創業在滬的發
展。」
是次活動讓黃楚峰感覺受益良多，他舉例說，如與

政協委員座談，讓他了解平時委員們是怎樣工作的，
怎樣去溝通交流，「過去很多香港學生覺得內地開會
就是『一言堂』，但經過和政協委員面對面交流，我
明白了各行各業的人其實都會參與溝通討論，提建
議。」

上海空間大 科技發展快
他同時表示，在參觀超級計算機中心、商飛集團等

後，發現「上海的格局其實比想像中還要廣闊」。他
說一直以來，部分人認為滬港兩地互相競爭，彼此都
集中在金融業，發展非常相像，「但是經過此次參
訪，我發現上海的空間更大，一些高科技的發展亦非
常迅速。」
黃楚峰直言，香港有良好的國際連繫平台，上海也

有廣闊的發展空間，「現在兩地年輕人交流學習的機
會也更多，城市之間溝通合作也在增強，如果未來有
創業機會，上海相信也是一個理想地方，而港生也會
有獨特的優勢，可為兩地溝通交流作出貢獻。」

■香港文匯報記者 倪夢璟

7月14日，未來之星上海團來到上
海知名古鎮朱家角，感受江南水鄉的
美景。不同於上海市中心的繁華，朱
家角的舊式民宅鱗次櫛比，粉牆灰瓦
錯落有致，窄窄街道曲徑通幽，石板
條路逶迤不斷，展現了一幅古意盎然
的江南水鄉風情畫卷。

在這裡，港生參觀大清郵局，為朋友與
家人寄出祝福與思念；欣賞小橋流水，品
味江南園林風情；穿上古裝，體驗舊時唯
美；品嚐特色美食，了解飲食文化。
港生麥樂敏表示，「朱家角有很多很豐

富的文化遺產，環境優美清靜，很有詩的
風情。」在她看來，朱家角的放生橋、藏
書樓、城隍廟等都很有特色，「到處都充
滿了濃郁的民俗
風情」。
港生麥樂彤則

表示，朱家角有
與上海市區不
同的古色古香舊
時代風味，「在
這裡，讓我體會
到上海在發展城
市的同時，也不
會單方面捨棄舊
有事物，保留了
新舊互融的特
色。」

■香港文匯報
記者 倪夢璟

今年5月，我國首架具有完全自主知識產權的大型噴氣式客機
C919在上海成功完成首飛任務，吸引了全球目光。而今次上海創新
創業之旅，港生們也特別來到研發製造C919的中國商飛集團，了解
國產大飛機的研發過程，以及國家航空事業的發展。「C919首飛成
功，標誌中國大飛機製造業的崛起，是非常令人驕傲的。」港生
羅冠鋒說道。
百餘年來，中國人一直懷揣一個航空夢，隨C919一飛沖天，

中國追逐大飛機夢的腳步成功邁開。聽到講解員講解大飛機的研發歷程，
不少港生發出驚歎聲，而在大飛機的控制面板以及模型機前，也有港生發
出了希望親身體驗的讚歎。
港生鄭祖康表示，「這次是一個非常大的突破，參觀以後我的印象更

加深刻了，就像看到火箭發射成功一樣的心情，感到驕傲。」
港生Daniel亦表示，通過此次參觀，深刻了解到上海在創科方面發展
的飛快速度，「感到非常自豪與高興。」
不僅如此，在參觀商飛的當天，港生們還到訪了張江高科技園區，參

觀超級計算機中心。羅冠鋒表示，「起初不知道這個中心所發揮的作用，
後來才了解到，我們以為理所當然的操作，其實都是經過精密的計算後才
有的結果，中國的計算工程已經非常發達了。」

■香港文匯報記者 倪夢璟

「祝你生日快樂，祝你生日快樂……」在12日
未來之星上海行的晚宴上，一首生日歌引起了大
家的注意，閃耀的燭光在港生馬傑而面前停留，
映照她驚訝又感動的臉龐，「真的沒想到會有
這樣的驚喜。」她笑說。
「我根本沒有期待、沒有想到還會有蛋糕，很
surprised（驚喜）。」馬傑而表示，由於不時會

在外參加交流團，雖然有在外過生日，但基本都是熟
悉的朋友為其慶生，卻不曾試過「僅僅接觸幾天的」
交流團隊為其慶祝生日。「沒有想到，沒有想
到……」她重複說，笑得靦腆，「真的沒有想到這
一次團友會為我過生日，很驚喜，我永遠不會忘
記。」

內地環境好 搵工變創業
對於是次交流團，即將畢業的馬傑而指，原本希望
能多體驗、裝備自己，好找到合適工作，但了解到上
海創新創業環境後，「可能也會考慮要創業吧，內地
的創業環境非常好，也有很多好的平台，內地亦支持

創業者，可能會有更多創業空間。」
馬傑而還稱，「短短幾天內，我交到了很多朋友，

志願者也非常照顧我們。」臨別前，她與組員還收到
了內地大學生志願者的紀念禮物，令她們非常感動。

■香港文匯報記者 倪夢璟

7月11日，港生來到中國共產黨第一次全國代表大會會址，
了解中共的誕生歷程，以及先輩們的革命精神。根據介紹，一
大原址是兩棟磚木結構的兩層石庫門樓房，也就是上海上世紀
20年代的典型民居。
港生葉沅霖表示，參觀過中共一大會址後，了解到國家對自
身歷史的尊重及珍惜，「館內的展品描述均十分詳細。參觀完
結的一刻，我們向一眾代表人物的照片鞠躬，整個過程也是十

分認真，令人感受深刻。」
港生黃欣欣亦表示，「我十分欣賞會址盡量高度還原當時的面

貌，讓我們詳細了解歷史，彷彿帶我們回到了當年。」
■香港文匯報記者 倪夢璟

「以前完全不知道上海的發展這麼好，通過此次活
動，如果有機會，我想我會到上海創業。」來自珠海學
院的港生羅淑儀表達了對未來的嚮往，以及在上海所學
所看的驚歎，特別是當地創新創業的環境優勢。
「就拿這次我們參觀的上海國際時尚中心來說吧，在
香港，很難看到有如此大的地方能開放給年輕人創業，
上海的創業環境更開放一些。」羅淑儀直言，通過與創

業者們座談，聆聽相關機構的介紹，上海對創新創業的支持
力度令人驚訝，「政府會給予場地和一定金錢支持，而且不
局限於某個領域，這很吸引我，如果有機會，我會來上海創
業。」
而談到未來創業方向，羅淑儀更加興奮，「我想做科技方
面的工作，在過去從來沒有想到過上海這麼繁華，科技發展
得這麼好。」羅淑儀舉例指，一些外賣手機軟件、電召汽車
軟件，都很受港生的喜愛，「香港這些軟件應用還不夠發
達，而年輕人最多用的就是App（應用程式），如果有機
會，我會從這方面入手。」

學努力向上 要超越別人
港生李盈表示，在參觀了眾多的創新科技公司之後，「可
見中國人努力向上的精神，這次我懷希望增加自己對新科
技的認識來參加交流團，其間看到創新創業者們那種超越別
人的決心，很值得我們香港青少年學習。」

■香港文匯報記者 倪夢璟

上海市副市長許昆林：
上海正在建設具有全球影響力的科創中心，未
來還將持續投入科創建設，並提供更多創業支
持，希望香港的年輕人有機會來上海深造，闖出
自己的天地。

上海市人民政府港澳辦副主任周亞軍：
滬港合作交流源遠流長、潛力巨大，上海的發

展得到香港的大力支持，香港的很多理念、經驗令上
海獲益匪淺。希望滬港青年攜手努力延續友誼，更加
深兩座城市之間的情誼。

香港大公文匯傳媒集團副董事長兼總經理、未來之星
同學會主席歐陽曉晴：
在香港回歸20周年這個別具意義的7月，港生們是
次參與的上海「創新創業之旅」極具意義，相信有助
港生感受國家發展，深入認知國情。希望透過是次活

動的見聞和實地體驗，能為港生帶來新思考，全面了
解「創新創業」國家發展戰略，更好地規劃個人發展
道路。 ■整理：香港文匯報記者 倪夢璟
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大飛機啟航 圓百載航空夢 「中醫師」推廣傳統 親眼看各地發展

一大會址學歷史
革命精神後世傳

由香港大公文匯傳媒

集團、未來之星同學

會、上海市人民政府港

澳事務辦公室共同主辦

的2017年「未來之星．從香港出發—上海創新創

業之旅」，於7月9日至16日在滬進行了為期8天

的活動，其間40多名港生不僅親身感受了上海創

新創業的發展進程，還與在滬創業者進行交流，

獲取寶貴經驗。不少港生表示，透過活動認識到

國家的最新發展。更有港生坦言，希望有機會嘗

試在滬創業，闖出自己的人生。

■香港文匯報記者 倪夢璟 上海報道
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是次未來之星上海創新行活動，由香港大公文匯傳媒集團
副董事長兼總經理、未來之星同學會主席歐陽曉晴任榮

譽團長。來自香港大學、香港中文大學、香港科技大學、香
港浸會大學等16所大專院校40多名學生參與了交流活動。

與委員座談 訪創科中心
港生們在中國浦東幹部學院聆聽了國情課，認知祖國的經濟
社會發展成就；與政協委員座談，了解政治協商制度；到訪中
國商飛集團、張江高科技園區及上海超算中心，了解上海科技
創新發展的最新成果；還聆聽了上海創業青年分享的創業經歷，
在交流座談中熟悉上海的創業環境和支持政策等。
港生亦到訪了東方明珠、外灘及上海大世界等知名景點，
感受上海多樣文化。上海市副市長許昆林會見了港生，並希
望港生有機會來滬發展。
不少港生表示，從活動最初的「懵懂」，到結束後的感歎
與不捨，自己對行程中的體會印象深刻。浸大學生鄭子豪表
示，「這短短的幾天，我看到了上海的不同面貌。上海的科
技發展、文化發展、建築發展等，都給我留下了深刻的印
象。」他又指，參加是次上海團活動，正是因為對「創新創
業」主題感興趣，而通過參與交流，自己獲益匪淺，一旦未
來有創業計劃，相信此次活動獲取的經驗亦可派上用場。

盼個人創業 後回饋於民
港生林桂儀表示，通過是次活動，了解到「創新不是塑造
奢侈形象，而是服務大眾」。在她看來，未來創新創業的目
標，是將創新製品回饋於民，令所有人受惠。
她同時表示，應該把握機會接觸國情，以為國效力為最大
目標，積極參與相關活動。
通過是次創新創業之旅的學習，記者發現，不少港生對上
海有了新認識，也對自己的「創業」生涯有了新的規劃。
港生曾文如表示，是次參加未來之星上海行，是她第一次
來到上海，「我一開始以為上海和廣州、深圳差不多，沒想
到，上海發展比廣東地區、甚至香港的一些方面還要好。」
在曾文如看來，上海是一個融合性較強的城市，大力鼓勵
創新創業發展。當記者問及如有機會，是否會來上海創業？
曾文如笑言：「當然會啦。」

舊工廠新用 值得港借鑒
不僅如此，不少港生在了解創新創業環境後，還表達了對
滬港發展的想法與思考。港生曾樂怡於7年前來過上海，當時
還是中學生的她，已被上海高速發展的經濟和環境建設所吸
引，並大表讚歎。
事隔7年再次來到上海，曾樂怡表示，上海的發展飛速，其
中有很多值得香港學習和借鑒的經驗，「比如國家的大飛機
建設，他們的研究和堅持精神值得我們學習；還有上海時尚
中心，我們了解到舊工廠的新作用與發展，這同樣值得香港
借鑒，因為香港如土瓜灣等地亦有大量工廠舊址，如何舊廠
新用正是重點。」

兩地合作潛力大 雙創之旅有意義

■■港生與志願者在外灘「自由行」。
香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

■■未來之星上海行活動圓滿結束未來之星上海行活動圓滿結束，，港生此行獲益良多港生此行獲益良多。。 香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

■■上海市副市長許昆林（前排右七）會見由歐陽曉晴帶領的未來之星上海團。 香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

■■港生參觀中共一大會址並合影留念。 香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

■■港生體驗傳統手工藝捏麵人。 香港文匯報上海傳真

■■港生在滬朱家角體驗水鄉文化港生在滬朱家角體驗水鄉文化、、品嚐當地美食品嚐當地美食。。
香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

■■黃楚峰：上海也是
一個理想的創業之
地。
香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

■■馬傑而收穫生日驚喜，許下生日願望。
香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

■■歐陽曉晴歐陽曉晴（（左左））與周亞軍與周亞軍
（（右右）。）。 香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

■■港生與政協委員交
流互動。
香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

■■港生參觀商飛集團，了解大飛機研發歷程。 香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

■■譚清瑩（左一）。 香港文匯報上海傳真香港文匯報上海傳真

2017年「未來之星．從香港出發—上海創新
創業之旅」已圓滿結束，港生們收穫良多。不少
港生表達了對創新創業的新理解，也對祖國的繁
榮強大感到讚歎與自豪。

香港城市大學李倍仰：
經過8天的行程，我發現上海對科技，尤其在

醫療、飛機及大數據的發展更加支持，不少企業正邁
步向前，令人期待它們日後的發展。科技發展需要社
會慢慢付出，不同的專業人士共同努力，我相信國家
會發展出其獨特的魅力。

香港理工大學譚清瑩：
這次旅程充實了我的假期，亦充實了我的人生，帶

領我探索祖國的不同面貌，透過親身體驗各種交流互
動，我了解到祖國的文化及發展，加深對上海的認
識。上海創新創業氣氛濃厚，與青年創業者們的交
流，引領我一步步走近創新創業，也激發我思考自身
未來的發展方向。

香港科技大學楊佩琪：
這次旅程令我了解到祖國的科技發展日新月異。令

我記憶最深的是參與上海創業青年座談，從中認識了
很多嶄新研發的項目，亦令我明白創新的項目未必要
從零開始，可以就現存的項目轉變一些元素，也能
對大眾帶來迴響，這是值得我們學習的一點。

香港樹仁大學孫燕婷：
在到過上海張江高科技園區，看見內地在超級計算

機、商用飛機的應用之後，深感內地的科技創新令人歎
為觀止。同時，上海創業青年堅持「專業」、「專
心」、「專一」的創業精神，實值得學習和仿效。這
幾天我所體驗的，未來會一直提醒我往後該走的路。

香港教育大學林桂儀：
上海雖然與香港有不少相似的地方，但創新創業的

氛圍比香港更具吸引力。滬港兩地合作會比互為競爭
更好，加上香港也具有背靠祖國的優勢，我們透過交
流學習和分享，可以嘗試接觸和把握更多兩地合作的
機會。

同
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氛圍濃厚更勝港 助重新理解創業
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■■港生在復旦大學收穫良多港生在復旦大學收穫良多，，歡呼雀躍歡呼雀躍。。
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